
Número de eleitores que declaram 
ser PCD cresce 23,49% na região
   Eleitorado de Hortolândia, Monte Mor, Nova Odessa, Paulínia e Sumaré soma 5,2 mil pessoas com deficiência  PÁGINA 03

REDUÇÃO DE DOENÇAS CONSULTA LIBERADA 
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No Dia Nacional da Saúde, celebrado nesta segunda-feira (5), a BRK, concessioná-
ria responsável pelos serviços de água e esgoto em Sumaré, destaca a importân-
cia do saneamento básico como um pilar essencial para a saúde pública no Bra-
sil. Estudos recentes mostram uma forte conexão entre o acesso ao saneamen-
to e a redução de casos de doenças, sublinhando a necessidade de investimentos 
contínuos em infraestrutura de água e esgoto.                                                         PÁGINA 03

O TRE-SP (Tribunal Regional Eleitoral de São Paulo) informou que atuará com trans-
parência e fiscalização das contas eleitorais dos candidatos nas eleições municipais 
deste ano. A medida vale também para candidatos a vereador e a prefeito e vice nas 
cidades da região. As informações sobre as candidaturas registradas para as elei-
ções poderão ser consultadas na plataforma DivulgaCandContas. As convenções 
partidárias para a escolha de candidatos tiveram início em 20 de julho.         PÁGINA 08

BRK celebra Dia Nacional da 
Saúde e destaca importância 

do saneamento básico 

TRE promete transparência 
e fiscalização das contas de 

candidatos nas eleições

Justiça ordena governo 
Brischi a recontratar 
funcionária demitida 
grávida em Monte Mor

mAIS vAGAS 

divulgaçãoA EEI (Escola de Educação 
Infantil) Luciane Cristina 
Lozano, na região do Roso-
lém, em Hortolândia, qua-
se dobrará a capacidade 
de atendimento, podendo 
atender cerca de 120 crian-
ças na faixa etária de zero a 
três anos de idade. Locali-
zada na rua Miguel Gime-
nes Alves, 600, no Jardim 
Santa Isabel, a unidade es-
colar foi ampliada, ganhan-
do agora três salas destina-
das a Berçário.          PÁGINA 04

Em uma decisão voltada para os direi-
tos dos trabalhadores, a Justiça de Mon-
te Mor determinou que a prefeitura re-
contrate Franciely Ramires Rodrigues 
Alencar, funcionária demitida enquan-
to estava grávida. A sentença, proferida 
pelo juiz Rafael Imbrunito Flores, tam-
bém estipula o pagamento dos salários 
devidos desde a data da demissão, ocor-

rida em 21 de dezembro de 2023, além 
da contabilização do período para fins 
de férias e décimo terceiro salário. O 
processo tramitou com prioridade no 
Juizado Especial da Fazenda Pública. O 
magistrado fundamentou sua decisão 
no reconhecimento expresso por parte 
da prefeitura da procedência do pedi-
do inicial feito por Franciely.      PÁGINA 05

AUTOfICCIONAL

Lulu mendes reflete sobre desejo, 
identidade, vício e luto em obra

Creche em Hortolândia é ampliada e 
passa a atender cerca de 120 crianças
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ão  O autor Lulu Mendes ce-

lebra o lançamento de 
‘Magia do Desejo Suave’ 
(120 páginas), sua estreia 
na autoficção. O livro 
reúne 19 narrativas bre-
ves e explora a identida-
de, o luto e o vício do nar-
rador e seus personagens 
em diferentes ângulos e 
situações. A obra conta 
com texto de orelha as-
sinado pelo autor e con-
sultor André Carvalhal e 
com posfácio da colunis-
ta Nathalia Levy. ‘Magia 
do Desejo Suave’ transita 
entre o memorialismo e o 
ensaio.                    PÁGINA 06Jornalista e escritor morou em Hortolândia 
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Região registra aumento de 
mais de 90% nos atendimentos 
por acidentes com pipas       PÁGINA 09

Setor de alimentação cria 170 
novas vagas em junho na RmC PÁG.12

merenda de Nova Odessa recebe 
treinamento em ‘Boas Práticas 
de manipulação e Produção’ PÁG.06

AmBULATORIAIS

DESEmPENHO 

vOLTA ÀS AULAS 

INSTRUTOR DE PIlaTES DE SUmaRé FICaRÁ  
CONFINaDO SETE DIaS Em REalITy SHOW
profissionais viverão sob o mesmo teto, convivendo e trocando experiências  PÁGINA 09

Unidade do Jd. Santa Izabel ganhou três novas salas 
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Depois de Walter Benjamin, Hum-
berto Eco, Darcy Thompson e 
Isaac Asimov, aventurei-me por 

invadir a biblioteca da minha filha e en-
contrei um livro que comprei em 1998: 
Minds, Brains and Science – John Searle.

O exemplar tinha uma porção de grifos, 
alguns meus, outros dela. Os meus provocaram 
uma imensa saudade do grupo de ciência cog-
nitiva do Instituto de Estudos Avançados, muito 
ativo na segunda metade dos anos 1990, coman-
dado pelo professor Newton da Costa e pelo psi-
quiatra Henrique Schützer Del Nero.

Ali eram discutidos tópicos sobre lógica, com-
pletude, computação, inteligência artificial e, 
principalmente, sobre o problema mente-cor-
po, discussão permeada sobre dilemas a respei-
to do progresso da aprendizagem de máquina e 
da possível substituição do intelecto humano pe-
la máquina.

Naquela época, essas discussões eram tidas 
parcialmente como insanas, mas o professor 
Newton e o Henrique eram gigantes, sobre cujos 
ombros pairam ar-
gumentações inter-
mináveis, nos dias 
de hoje. Com eles 
aprendi que multi-
disciplinaridade se 
faz ouvindo e lendo, 
mais do que falando 
e escrevendo.

Em seminários 
apresentados pe-
lo professor Nestor 
Caticha, tive o pri-
meiro contato com 
as redes neurais artificiais, aprendi o que é uma 
rede “bayseana” e as principais diferenças entre 
aprendizado supervisionado e não supervisio-
nado, em estruturas multicamadas. Entretanto, 
o ponto que mais me chamava a atenção na fa-
la do professor Nestor era a insistência com que 
ele se referia ao conceito de “Consciência” como 
a principal fronteira da ciência atual.

Comecei, então, a tentativa de aprender um 
pouco sobre filosofia da mente e, nesse contex-
to, encontrei os trabalhos de John Searle, que 
tratam de maneira bastante clara, mesmo para 
um homem simples, da dicotomia aparente en-
tre o nosso mundo mental, constituído de agen-
tes conscientes, livres e racionais, e o mundo in-
consciente das partículas físicas. Esse é o primei-
ro aspecto do problema mente-corpo discutido 
no texto do eminente filósofo.

Essa reflexão representa a tomada de impor-
tantes caminhos para o desenvolvimento da neu-
rofisiologia, ao identificar regiões e ações físico-
-químicas do sistema nervoso a sensações apa-
rentemente mentais, criando modelos científi-
cos da integração mente-corpo. A interpretação 
dessa maneira de tratar o problema implicou im-
portantes aportes para o entendimento da rela-
ção biológico-mental, com progressos marcan-
tes para a biologia e para a clínica.

Paralelamente ao desenvolvimento da neuro-
ciência, desde quando John von Neumann esta-

beleceu uma arquitetura computacional 
análoga ao comportamento do cérebro 
humano, novas questões sobre a possível 
existência de consciência e novas formas 
de “vida in sílico” emergiram.

A discussão candente neste momento 
é relativa ao desenvolvimento dos algo-

ritmos de inteligência artificial e aprendizagem 
de máquina. As questões de como nossa vida se-
rá afetada, da substituição de humanos por “Ro-
bocops” e de como a metodologia científica se-
rá afetada permeiam os seminários e artigos no 
âmbito acadêmico e fora dele.

Acredito que as respostas a essas questões não 
se restringem ao apertar de botões ou ao simples 
utilitarismo tecnológico. Passam pela consciên-
cia humana, e não das máquinas. As perguntas 
que realmente se colocam são relativas a como o 
desenvolvimento pode diminuir as desigualda-
des ou sobre a inclusão do respeito ao ser huma-
no, ao planeta e às outras maneiras de ser (mine-
ral-vegetal-animal) no dia a dia das decisões so-
cioeconômicas.

É razoável pensar 
que as ferramentas 
computacionais, as-
sim como todo pro-
gresso científico-
-tecnológico, po-
dem melhorar ou 
piorar o mundo. Es-
sa é, talvez, a ques-
tão para discussão 
da ciência que, pa-
ra progredir, preci-
sa, de fato, romper 
as barreiras entre as 

disciplinas tradicionais e, para isso, os computa-
dores podem ser de grande valia.

Entretanto, há uma velha questão a ser colo-
cada: os computadores são ou vão se tornar mo-
delos efetivos para o comportamento da mente 
humana? Essa é a essência do novo problema que 
gosto de chamar de dicotomia “in sílico/in vivo” 
para o qual procuro ouvir (ler) John Searle. Para 
ele, há quatro fatores fundamentais para tornar 
essa possível equivalência plausível.

O primeiro é a existência da consciência, fa-
tor essencial para a existência humana, sem a 
qual não teríamos linguagem, amor ou humor. 
O segundo é a intencionalidade, fator que se 
refere a intenções e também a crenças, dese-
jos, vontades, medos, amores, raivas, luto, des-
gosto, vergonha, orgulho e irritação. O tercei-
ro é a subjetividade dos estados mentais: há fa-
tos que nos entristecem, mas que não entriste-
cem outras pessoas. Finalmente há a causali-
dade mental: nossos pensamentos e sentimen-
tos mudam nossa maneira de agir produzindo 
efeitos no mundo físico.

Nos dias de hoje não é possível verificar esses 
fatores ligados ao discurso em primeira pessoa 
nas máquinas e mesmo nas pessoas. Pensar na 
sua compatibilização “in sílico/in vivo” é proble-
ma a ser explorado pelos múltiplos métodos dis-
poníveis. Talvez essa compatibilização seja uma 
das fronteiras do conhecimento.

Problema mente-corpo: 
fronteiras e palpites

José Roberto Castilho Piqueira  é professor da Escola Politécnica da USP/Jornal da USP

n  ChaRGE

Ofilme “Divertida Men-
te 2” trouxe a sequên-
cia do sucesso de 2015 

e bateu recordes de bilheteria, 
se tornando a terceira maior 
animação, em público, de uma 
animação nos EUA. 

A produção usa personagens 
lúdicos para ensinar de forma 
didática sobre o funcionamen-
to do cérebro humano e o de-
senvolvimento emocional du-
rante o crescimento de uma 
pessoa.

As emoções mostradas no 
novo filme são as seguintes: 
Alegria, Tristeza, Raiva, Medo, 
Nojo, Ansiedade, Vergonha, In-
veja e Tédio.

“As emoções no cérebro são 
processos complexos fundamen-
tais para o nosso dia a dia, elas 
são controladas por várias áreas 
cerebrais de forma interligada”.

“Essa interação complexa 
permite que tenhamos res-
postas rápidas e apropriadas 
às nossas experiências diárias”, 
explica Dr. Fabiano de Abreu.

Cada emoção é influenciada 
dos infinitos fatores, mas exis-
tem substâncias, como hormô-
nios e neurotransmissores que 
ajudam a regular, direcionar 
e/ou intensificar as emoções.

“Os neurotransmissores são 
os ‘mensageiros da vida’ por 
serem os responsáveis, tam-
bém, por nossos comporta-
mentos”, ressalta o Dr. Fabiano.

aS EMOçõES
Alegria: Dopamina, seroto-

nina e endorfina, neurotrans-
missores relacionados com 
prazer, motivação, euforia, hu-
mor e alívio.

Tristeza: Baixos níveis de 
serotonina, noradrenalina e 
cortisol, relacionados à intros-
pecção, estresse e alerta;

Raiva: Testosterona, noradre-
nalina, cortisol, neurotransmis-
sores ligados a emoções inten-
sas, agressividade, impulsivida-
de e desejo por dominância;

Medo: Adrenalina, respon-
sável pelo instinto de ‘lutar ou 
fugir’ e cortisol, que lida com 
o estresse e contribui para um 
estado de alerta aos perigos;

Nojinho: Glutamato, age 
na correlação entre memórias 
desagradáveis e experiências 
atuais, dopamina, contribui 
para intensificar a reação ao 
nojo, serotonina, que aumen-
ta a resposta à aversão;

Ansiedade: Noradrenalina, 
prepara o corpo para respostas 
a situações de estresse, seroto-
nina, regula o humor, cortisol, 
responsável por gerenciar o es-
tresse, GABA, ajuda a regular a 
atividade ansiosa;

Vergonha: Serotonina, con-
tribui para influenciar senti-
mentos de vergonha e autocrí-
tica, cortisol, regula o estresse 
e intensifica o sentimento de 
vergonha;

Inveja: Ocitocina, responsá-
vel por emoções sociais e in-
fluencia sentimentos de deso-
nestidade, dopamina, intensi-
fica a busca por objetivos;

Tédio: Adenosina, regula o 
estado de sono-vigília, o que 
pode contribuir para um sen-
timento de desinteresse e so-
nolência, glutamato, respon-
sável pelo efeito excitatório no 
cérebro, quando está desregu-
lado pode gerar tédio e desin-
teresse nas tarefas.

Divertidamente 2: 
o que a neurociência 
diz sobre a formação 

das emoções?

w  SUMaRÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  hORTOLÂNDIa
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

dupLA SENA

LOTOMANIA

QuINA

Concurso 2755
Terça-feira, 30 de Julho de 2024

Concurso 3170
Quinta-feira, 01 de agosto de 2024

Concurso 2695
Quarta-feira, 31 de Julho de 2024

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2654
Quarta-feira, 31 de Julho de 2024

Concurso 6496
Quinta-feira, 01 de agosto de 2024 

07  13  17  33  41  58

05  06  08  35  38  45

10  12  16  34  38  49

01   02   05   06   08
09   10   12   14   15
16   17   21   22   25

03   07   08   15   16
17   20   22   30   48
49   53   62   63   67
72   75   77   79   91

31   32   39   45   54

Clima Região

Sol com algumas 
nuvens. não chove.

TEMpERATuRA

mínima 14 o    l    máxima 32o

Dr. Fabiano de abreu agrela
é Pós PhD em Neurociências eleito membro da 
Sigma Xi, membro da Society for Neuroscience 
nos Estados Unidos, membro da Royal Society 
of Biology no Reino Unido e da APA - American 

Philosophical Association também nos EUA

“Nos dias de hoje não é possível verificar 
esses fatores ligados ao discurso em 

primeira pessoa nas máquinas e mesmo nas 
pessoas. Pensar na sua compatibilização 

“in sílico/in vivo” é problema a ser explorado 
pelos múltiplos métodos disponíveis. 

Talvez essa compatibilização seja uma 
das fronteiras do conhecimento”
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Justiça ordena 
governo Brischi 
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Concessionária responsável pelos serviços de água e esgoto 
em Sumaré afirma estar comprometida com a promoção 
da saúde pública por meio da água fornecida à população, 
garantindo que ela atinja os mais elevados padrões

No Dia Nacional da Saú-
de, celebrado nesta segun-
da-feira (5), a BRK, conces-
sionária responsável pelos 
serviços de água e esgoto 
em Sumaré, destaca a im-
portância do saneamento 
básico como um pilar es-
sencial para a saúde pú-
blica no Brasil. Estudos re-
centes mostram uma for-
te conexão entre o acesso 
ao saneamento e a redu-
ção de casos de doenças, 
sublinhando a necessida-
de de investimentos contí-
nuos em infraestrutura de 
água e esgoto.

De acordo com o estudo 
“Saneamento no Brasil: Im-
pactos na Saúde e na Eco-
nomia”, realizado pelo Ins-
tituto Trata Brasil em par-
ceria com a GO Associados, 
a falta de saneamento bási-
co ainda é um desafio sig-
nificativo no país. Cerca de 
35 milhões de brasileiros 
não têm acesso à água po-
tável, mais de 100 milhões 
vivem sem coleta de esgo-
to e apenas 45% dos esgo-
tos coletados são tratados.

A pesquisa revela que a 
ausência de saneamento 
adequado está diretamente 
ligada ao aumento de doen-
ças como diarreia, dengue, 
leptospirose e infecções pa-

rasitárias. Crianças meno-
res de cinco anos são as 
mais vulneráveis, com a 
diarreia sendo responsá-
vel por aproximadamente 
14% das mortes nessa fai-
xa etária em áreas sem sa-
neamento.

A BRK está comprome-
tida com a promoção da 
saúde pública por meio 
da água fornecida à po-
pulação sumareense, ga-
rantindo que ela atinja os 
mais elevados padrões de 
qualidade. 

O monitoramento é con-
duzido em várias etapas, 
desde a captação dos ma-
nanciais, passando pelo 
processo de tratamento, 
até a distribuição nas re-
des. No município, a con-
cessionária realiza um con-
trole minucioso de todos os 
parâmetros físico-quími-
cos e microbiológicos re-
comendados pelo Minis-
tério da Saúde para que a 
água seja considerada po-
tável. Em média, são reali-
zadas mais de 23 mil aná-
lises por mês, garantindo a 
segurança e confiabilidade 
do fornecimento de água à 
comunidade. 

“O serviço de qualidade 
em saneamento reduz sig-
nificativamente os casos de 
hospitalizações relaciona-
das a doenças de veicula-
ção hídrica, como disente-

ria, cólera e dengue. Esse 
serviço é fundamental pa-
ra saúde e bem-estar da co-
munidade”, destaca Vivia-
ne Moraes, gerente de ope-
rações da BRK em Sumaré.

Os serviços de esgoto 
também merecem uma 
atenção especial, afinal, 
efluentes não tratados po-
dem contaminar o solo e a 
água, o que pode provocar 
graves problemas à saúde. 
Nesse sentido, a BRK pro-
move uma série de inves-
timentos na cidade, como 
a construção da Estação de 
Tratamento de Esgoto Tiju-
co Preto, que terá um mo-
derno sistema cujo obje-
tivo é garantir um trata-
mento de qualidade para 
que o esgoto seja devolvi-
do despoluído à natureza, 
livre de resíduos sólidos e 
micro-organismos.  

“Investir em saneamen-
to básico é investir direta-
mente na saúde e no futu-
ro das nossas comunida-
des. Ao garantir o acesso à 
água potável e ao tratamen-
to adequado de esgoto, es-
tamos não apenas preve-
nindo doenças, mas tam-
bém promovendo um am-
biente mais saudável e se-
guro para todos. A BRK es-
tá comprometida em conti-
nuar esse trabalho vital pa-
ra a população de Sumaré”, 
reforça a gerente.

Acesso à água potável e ao tratamento adequado de esgoto previne 
doenças e promove ambiente mais saudável e seguro para população 

Dia Nacional da Saúde: BRK destaca 
importância do saneamento básico 
para a saúde e a qualidade de vida 

Reduzindo custos 
das pequenas e 

médias empresas
Email: drzerocost@gmail.com 
Blog: www.drzerocost.com.br

Dr Zero Cost

Da porteira para fora (376)
Silos + 5V’s

Em 30/07 de 2024 na abertura da 5ª 
Conferência Nacional de Ciência, Tec-
nologia e Inovação, foi entregue ao pre-
sidente da República, sr. Luiz Inácio Lu-
la da Silva, a proposta do Plano Brasileiro 
de Inteligência Artificial (PBIA), ele dis-
cursou e disse: “..nós temos o banco de 
dados do SUS, nós temos o banco de da-
dos do Cad Único, nós temos o banco de 
dados da Previdência, nós temos o ban-
co de dados do Ministério do Trabalho, 
nós temos o banco de dados da Receita, 
o banco de dados dá.... pera aí, e o banco 
de dados do Brasil? A gente não vai ter?”

Interessante observar como uma pes-
soa com baixa instrução educacional 
consegue em poucas palavras identificar 
um problema crucial do país e podemos 
extrapolar para as empresas. Somos ex-
celentes em criar feudos e administrar 

por sonegação de informação. 
Hadoop é o nome de um projeto onde 

um de seus idealizadores o sr. Doug Cut-
ting implantou na empresa Yahoo, o que 
nos interessa é que esse sistema é um 
“sistema distribuído”, onde um mesmo 
trabalho é espalhado por diversas má-
quinas e depois que cada máquina rea-
liza parte do trabalho retorna à máquina 
central e o TODO é equacionado. Ganha-
mos muito tempo com essa metodologia. 
Os sistemas devem seguir essa trajetória, 
rompendo silos e criando uma inteligên-
cia que perpasse diversos campos ofere-
cendo soluções, ou insights que não po-
dem ser observados quando simplesmen-
te miramos parte dos dados. Os silos den-
tro das organizações devem ser quebra-
dos a fim de criarmos condições favorá-
veis ao crescimento sustentável.

O plano entregue pelo ministério apre-
senta cinco eixos que vão direcionar a po-
lítica da área.

“É muito importante que vocês não tra-
tassem o dia de hoje como uma coisa me-
nor, como uma coisa insignificante. Os 
cientistas estão pensando no Brasil”, en-
fatizou o presidente Lula. Pensar o Brasil 
direcionará ações assertivas para o nosso 
desenvolvimento excluindo a geração de 
ruídos desnecessárias. 

Quebrado os silos, os dados por sua vez 
podem ser caracterizados através dos 5V’s, 
e um desses V’s é o VALOR, ou seja:- Qual 
o valor que a análise do dado agrega no 

processo? Esse é um passo inicial e fun-
damental, recomenda-se fortemente saber 
para onde queremos ir, qual problema de-
sejamos equacionar, devemos saber o que 
interessa sem nos perdermos com desvios 
desnecessários e pirotécnicas. 

Os dados, atualmente apresentam di-
versos formatos que são agrupados em 02 
grandes grupos, os estruturados que po-
dem ser colocados numa planilha (20%), 
são os dados armazenados em bancos de 
dados relacionais, e o 2º grupo que não 
são estruturados (80% deles) que no mun-
do atual são a grande maioria, ou seja, e-
-mails, fotos, pdf’s, vídeos, músicas etc.

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL
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Sua empresa está nessa pegada?

Figura 1 Os 5V’s devem ser respeitados quando decidimos ter uma organização guiada 
por dados, ou pelos menos que considere os dados para compor as decisões (Data Driven).
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Obra foi entregue na última quinta-
feira (1º) em cerimônia que contou 
com a presença de profissionais da 
educação, pais, responsáveis e crianças

A EEI (Escola de Educa-
ção Infantil) Luciane Cris-
tina Lozano, na região do 
Rosolém, em Hortolândia, 
quase dobrará a capacidade 
de atendimento, podendo 
atender cerca de 120 crian-
ças na faixa etária de zero a 
três anos de idade. Localiza-
da na rua Miguel Gimenes 
Alves, 600, no Jardim Santa 
Isabel, a unidade escolar foi 
ampliada, ganhando agora 
três salas destinadas a ber-
çário e, se houver demanda, 
a minigrupo e maternal. A 
obra foi entregue na quin-
ta-feira (1º), em cerimônia 
que contou com a presen-
ça de profissionais da edu-
cação, pais, responsáveis e 
crianças estudantes. 

Esta unidade integra a 
rede municipal de ensino 
de Hortolândia, sendo uma 
das quatro gerenciadas pe-
la OSC (Organização da So-
ciedade Civil) Associação 
Educacional Maria do Car-
mo Ferreira Paula, parcei-
ra da Prefeitura, por meio 
da Secretaria de Educação, 
Ciência e Tecnologia. A es-
cola havia sido inaugura-

da em fevereiro deste ano 
com capacidade de atender 
65 crianças. Na ocasião, o 
prédio contava com oito sa-
las de aula, distribuídas em 
três blocos em uma área ar-
borizada, além de espaço 
para descanso dos profes-
sores, cozinha e áreas ad-
ministrativas.

Para a moradora do Jar-
dim Rosolém Mayla Silva 
Ferreira, de 30 anos, mãe 
do pequeno Pedro Henri-
que, de 11 anos, foi muito 
gratificante ter a vaga em 
escola pública ao lado de ca-
sa. Assim, poderá trabalhar 
na fabricação de salgados 
com mais tranquilidade, 
enquanto o filho se desen-
volve na escola. “É ótimo! 
Pertinho de casa. Posso dei-
xar meu filho e ir trabalhar 
despreocupada. Quero que 
ele se desenvolva mais, pos-
sa brincar, curtir e aprovei-
tar este espaço aberto, tão 
bom, que dá para ele cor-
rer”, comentou ela.

Para o casal Fernanda 
Messias Cavalcanti, de 32 
anos, dona de casa, e Carlos 
Cavalcanti, de 39 anos, su-
pervisor de vendas, a am-
pliação permitirá que a fi-
lha Clara, de 2 anos e 2 me-

ses, ingresse na escola, em 
período integral. “Quere-
mos que ela se desenvolva, 
aprenda a lidar com outras 
crianças, se divirta, apren-
da bastante e possa socia-
lizar. A escola fica a uma 
distância super boa de casa 
e aqui está tudo novinho”, 
avaliaram os pais.

Novas uNidades 
Na sexta-feira (2), a Secre-

taria de Educação entregou 
à comunidade mais duas 
escolas em parceria com a 
OSC Maria do Carmo: a EEI 
Norivalda Novaes Brugnol-
lo, no Jardim Novo Angulo 
(com 56 vagas), e a EEI An-
gel Martins Fernandes, no 
Jardim Nossa Senhora Au-
xiliadora (com aproxima-
damente 130 vagas).

Ao todo, nas três unida-
des, serão beneficiadas cer-

ca de 250 crianças por meio 
de novas vagas na Educa-
ção Infantil. De novembro 
de 2023 até agora, já foram 
inauguradas quatro EEIs, 
totalizando cerca de 500 
novas vagas neste segmen-
to, contando-se as 60 aber-
tas hoje após a ampliação 
da EEI Luciane Lozano. 

Essa conquista é fruto de 
um Termo de Colaboração 
firmado entre a Prefeitu-

ra de Hortolândia e a OSC 
Maria do Carmo. A Asso-
ciação foi selecionada co-
mo vencedora do Chama-
mento Público 03/2023, 
destacando-se entre os par-
ticipantes do processo sele-
tivo de acordo com os crité-
rios estabelecidos no Edital 
91/2023, publicado em 28 
de agosto na edição 1944 
do Diário Oficial Eletrôni-
co do Município.

Unidade escolar ganhou três salas destinadas a berçário e, se houver demanda, a minigrupo e maternal

Creche no Jd. Santa Izabel é ampliada 
e passa a atender cerca de 120 crianças
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1. eei Norivalda Novaes brugnollo
Data: sexta-feira (02/08)
Horário: 8h
Localização: Rua Industrial Geovane 
Passarela, n° 89, Jardim Novo Angulo
- Capacidade: 56 vagas (32 para be-
bês/berçário, 24 para mini/maternal)

2. eei angel Martins Fernandes
Data:sexta-feira (02/08)
Horário: 13h30
Localização: Rua Sebastiana de Oli-
veira da Silva, n° 400, Jardim Nossa 
Senhora Auxiliadora
Capacidade: Aproximadamente 130 
vagas (4 salas para berçários, 1 para 
mini grupo, 1 para material)
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Cada gota é parte 
disto: economize para 
não faltar. 

Faça sua parte.
Use água com consciência.

CUIDAR DA
ÁGUA É CUIDAR 
DE TODOS NÓS.
Evite o desperdício e
faça a diferença.

Acesse o QR Code
e saiba mais. 

JogandoJunto
PelaÁgua
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Curiosidades sobre o Direito
Johnny William Bradley
é advogado sócio proprietário do Vaughan, Bradley & Vulcani advocacia.
Para mais informações: Instagram vbv_advocacia

E mail: johnny.bradley@hotmail.com
End.: Rua Dom Barreto, 1.380, Centro, Sumaré/SP | Fone: (19) 2216-2005

Proteja-se contra abusos bancários
Conheça alguns de seus direitos e busque assessoria 

jurídica especializada quando necessário

No cotidiano bancário, é comum que 
os consumidores enfrentem uma série de 
problemas, desde cobranças indevidas 
até a imposição de tarifas abusivas. Dian-
te dessas situações, é fundamental que os 
consumidores estejam cientes de seus di-
reitos e busquem a orientação de um advo-
gado especializado para solucionar esses 
problemas. Neste artigo, abordaremos os 
principais desafios enfrentados pelos con-
sumidores e destacaremos a importância 
de contar com um advogado especialista 
para garantir uma solução justa.

COBRANÇAS INDEVIDAS: Muitos con-
sumidores são surpreendidos com cobran-
ças repetidas de dívidas já pagas ou exigên-
cias de pagamento por serviços não utili-
zados. É essencial que os consumidores 
mantenham registros detalhados de seus 
comprovantes de pagamento, digitalizan-
do-os e enviando cópias por e-mail como 
forma de comprovação. Caso ocorra o pa-
gamento indevido, é possível reaver o do-

bro do valor pago, além de buscar indeni-
zação por danos morais.

CHEQUE ESPECIAL: O cheque especial 
pode se tornar um problema financeiro sig-
nificativo devido às suas tarifas abusivas. 
Recomenda-se utilizá-lo apenas em casos 
de extrema urgência. Caso se depare com 
dívidas impagáveis decorrentes do uso do 
cheque especial, é importante buscar ime-
diatamente a assessoria de um advogado.

VENDA CASADA: A venda casada é uma 
prática ilegal em que a contratação de um 
produto ou serviço está condicionada à 
aquisição de outro. Por exemplo, exigir a 
contratação de um seguro para aumentar 
o limite do cartão de crédito. Nesses ca-
sos, é possível buscar a anulação completa 
da negociação e requerer indenização por 
meio do suporte jurídico especializado.

JUROS ABUSIVOS: Juros abusivos são 
aqueles que prejudicam o consumidor, 

ultrapassando a média de mercado. Para 
contestar esses valores, é necessário en-
trar com uma ação judicial contra o ban-
co, apresentando o caso ao julgador, que 
analisará a situação e decidirá sobre a abu-
sividade dos juros cobrados.

TAC E TEC: A Taxa de Abertura de Cré-
dito (TAC) e a Taxa de Emissão de Carnê 
(TEC) são cobranças indevidas no momen-
to da assinatura de um contrato de finan-
ciamento. Essas taxas foram considera-
das ilegais pelo Superior Tribunal Fede-
ral (STF), e os consumidores têm o direi-
to de requerer a devolução em dobro des-
ses valores por meio de uma ação judicial.

CARTÃO DE CRÉDITO NÃO SOLICITA-
DO: O recebimento de um cartão de crédi-
to não solicitado configura uma prática ile-
gal. Caso isso aconteça, especialmente se 
o cartão cobrar taxas sem ser desbloquea-
do, é possível ingressar com uma ação de 
indenização por danos morais.

DEVOLUÇÃO INDEVIDA DE CHEQUE: 
Quando um cheque é devolvido mesmo 
havendo fundos suficientes na conta, ocor-
re uma devolução indevida que pode gerar 
consequências prejudiciais, como inclu-
são do nome do cliente em órgãos de pro-
teção ao crédito e constrangimento. Nes-
ses casos, é recomendável buscar imedia-
tamente a assessoria de um advogado e in-
gressar com uma ação por danos morais 
e materiais contra a instituição financei-
ra responsável.

SAIDINHA DE BANCO: A saidinha de 
banco ocorre quando uma pessoa é se-
guida e assaltada após efetuar um saque 
de dinheiro em uma instituição bancária. 
Embora o crime ocorra fora das dependên-
cias do banco, entende-se que a institui-
ção é responsável por fornecer segurança 

em suas imediações. Nesses casos, é pos-
sível exigir indenização da instituição fi-
nanceira pelos danos sofridos.

PORTAS GIRATÓRIAS: Situações em 
que portas giratórias de estabelecimentos 
bancários recusam a passagem do clien-
te sem motivo aparente ou exigem revistas 
invasivas podem resultar em danos mo-
rais. É importante consultar um advoga-
do para avaliar a situação e buscar a devi-
da reparação por meio de uma ação legal.

CLONAGEM/FURTO: A segurança di-
gital e dos sistemas bancários é de respon-
sabilidade das instituições financeiras. Se 
um consumidor for vítima de clonagem ou 
furto virtual e sofrer prejuízos financeiros 
como resultado, o banco deve ser respon-
sabilizado e obrigado a indenizá-lo. Não é 
necessário comprovar a culpa, pois enten-
de-se que o consumidor não possui os re-
cursos adequados para garantir sua pró-
pria segurança digital.

CONCLUSÃO: Os consumidores enfren-
tam diversos desafios no relacionamento 
com instituições financeiras. No entan-
to, é importante destacar que existem di-
reitos e medidas legais para proteger seus 
interesses. Ao enfrentar qualquer um dos 
problemas mencionados, é altamente re-
comendável buscar a assessoria de um ad-
vogado especializado em direito bancá-
rio. Um advogado poderá analisar o ca-
so, orientar sobre os direitos do consumi-
dor e tomar as medidas necessárias para 
buscar uma solução justa. Não hesite em 
proteger-se e garantir seus direitos contra 
abusos bancários.

Estr. Mun. Teodor Condiev, 970 l Edifício Veccon 
Prime Center l Salas 1403 e 1404 l 14º andar l Sumaré 

Telefones: (19) 3903-5020 e 3367-9220
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Justiça ordena governo 
Brischi a recontratar 
funcionária demitida 
grávida em Monte Mor
Decisão judicial determina recondução de Franciely Ramires Rodrigues Alencar 
ao posto de trabalho e pagamento de salários devidos desde a data da demissão, 
em 21 de dezembro de 2023; Sindsmor atuou na defesa dos direitos da servidora 

Em uma decisão voltada 
para os direitos dos traba-
lhadores, a Justiça de Mon-
te Mor determinou que a 
prefeitura recontrate Fran-
ciely Ramires Rodrigues 
Alencar, funcionária demi-
tida enquanto estava grá-
vida. A sentença, proferi-
da pelo juiz Rafael Imbru-
nito Flores, também esti-
pula o pagamento dos sa-
lários devidos desde a data 
da demissão, ocorrida em 
21 de dezembro de 2023, 
além da contabilização do 
período para fins de férias 
e décimo terceiro salário.

O processo tramitou 
com prioridade no Juizado 
Especial da Fazenda Pú-
blica. O magistrado fun-
damentou sua decisão no 
reconhecimento expres-
so por parte da prefeitura 
da procedência do pedi-
do inicial feito por Fran-
ciely. “Quando a parte ex 
adversa reconhece a pro-
cedência do pedido, im-
plica julgamento do pro-
cesso com resolução do 
mérito, cabendo ao juízo 
apenas realizar sua homo-
logação”, afirma o juiz em 
sua sentença.

O Sindsmor (Sindica-
to dos Servidores Munici-
pais de Monte Mor) atuou 
na defesa dos direitos de 
Franciely. Em comunica-
do, o sindicato celebrou a 
decisão judicial como uma 
vitória importante para to-
dos os servidores munici-
pais. “Mais uma vitória ju-
dicial do Sindsmor garante 

recontratação de servido-
ra demitida grávida. Pre-
feitura terá que pagar tam-
bém o salário desde a data 
de sua demissão ocorrida 
no ano passado”, afirmou 
a entidade.

 O Sindsmor destacou 
ainda a importância da 
sindicalização para a pro-
teção dos direitos dos tra-
balhadores: “Servidor for-
te é servidor sindicaliza-
do”, defende.

A decisão judicial orde-
na a reintegração imediata 
de Franciely ao seu posto 
de trabalho e também im-
põe à prefeitura a respon-
sabilidade de compensar 
financeiramente a funcio-
nária pelo período em que 
esteve afastada. 

A sentença especifica 
que os salários devidos 
devem ser pagos integral-
mente, incluindo as pro-
porções de férias e décimo 
terceiro salário, garantin-
do que Franciely não so-
fra prejuízos econômicos 
decorrentes da demissão 
considerada injusta.

A sentença representa 
um desafio para a adminis-
tração do prefeito Edival-
do Brischi (PSD), que agora 
deve cumprir a determina-
ção judicial e lidar com as 
repercussões políticas e ad-
ministrativas da reintegra-
ção da funcionária. 
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Administração do 
prefeito Edivaldo Brischi 
(PSD), terá de cumprir a 
determinação judicial 

De acordo 
com a sentença, 
salários devidos 
devem ser pagos 

integralmente
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Equipe da merenda escolar de Nova 
Odessa passa por capacitação em ‘Boas 
Práticas de Manipulação e Produção’
Além das boas práticas, foram 
abordados assuntos voltados para as 
necessidades nutricionais e cuidados 
que a equipe deve ter com o preparo 
e acompanhamento dos alunos

Visando o reinício das 
aulas neste segundo se-
mestre, no último dia 23 
de julho, toda a equipe do 
Setor de Alimentação Es-
colar da Rede Municipal 
de Ensino de Nova Odes-
sa participou de uma capa-
citação sobre o tema “Boas 
Práticas de Manipulação 
e Produção de Refeições”.

O treinamento aconte-
ceu no Teatro Municipal, 
no Jardim das Palmeiras, e 
teve como objetivo garantir 
a qualidade e a segurança 
nutricional e alimentar dos 
mais de 5,3 mil alunos be-
neficiados diariamente pela 
merenda escolar municipal.

A capacitação foi minis-
trada pela nutricionista 
responsável pelo Progra-
ma Nacional de Alimen-
tação Escolar na cidade, 
a professora universitá-
ria e doutora Juliana Pis-
saia Savitsky, juntamente 

com as também doutoras 
na área Camila Frederico, 
Gabriela Pinheiro e Vera 
Lúcia Osório, que são res-
ponsáveis pela equipe de 
mão de obra terceirizada 
do Setor de Alimentação 
Escolar de Nova Odessa.

Além das boas práticas, 
foram abordados assun-
tos voltados para as ne-
cessidades nutricionais 
dos alunos e os cuidados 
que a equipe deve ter com 
o preparo e acompanha-
mento dos alunos, garan-
tindo assim que, além de 
se alimentarem com qua-
lidade, os mesmos sejam 
totalmente seguros dentro 
do ambiente escolar.

De acordo com Juliana 
Pissaia, “temos atualmen-
te na Rede alunos diabé-
ticos, hipertensos, celía-
cos, com diversos tipos de 
alergias e intolerâncias, 
por isso é fundamental 
que toda a equipe – des-
de as direções das creches 
e escolas até a equipe das 

cozinhas – tenha conhe-
cimento e saibam os pro-
cedimentos que devem ser 
realizados para garantir a 
segurança nutricional dos 
alunos no período em que 
eles frequentam as aulas”.

O treinamento contou 
também com a participa-
ção especial do técnico de 
Segurança do Trabalho da 
Prefeitura, Samuel Concei-
ção de Jesus, que abordou 
com a equipe de merendei-

ras e auxiliares os principais 
riscos e perigos que podem 
acontecer dentro das cozi-
nhas, bem como quais os 
cuidados que cada colabo-
rador deve ter dentro do seu 
ambiente de trabalho.

O SETOR
A equipe da Merenda Es-

colar é composta por cer-
ca de 190 profissionais, in-
cluindo os 14 colaborado-
res municipais que atuam 

na central, localizada na 
Avenida Dr Eddy de Frei-
tas Crissiúma. Diariamen-
te, são servidas cerca de 
13,6 mil refeições, incluin-
do 3,8 mil desjejuns, 3,8 mil 
almoços, 3,8 mil jantares e 
2,2 mil lanches para os alu-
nos de período integral.

Todos recebem diaria-
mente todas as refeições 
previstas no PNAE. O Mu-
nicípio atende ainda, com 
merenda escolar, as ONGs 

Apae, Casa Abrigo Casulo e 
SOS (Serviço de Orientação 
e Solidariedade) da cidade.

Atualmente, a Rede Mu-
nicipal de Ensino de No-
va Odessa possui 25 uni-
dades, entre creches, pré-
-escolas e escolas de Ensi-
no Fundamental 1, e conta 
com 55 diretores e especia-
listas, 400 professores, 200 
integrantes nas equipes de 
apoio, atendendo cerca de 
5,3 mil alunos.

Capacitação foi ministrada pela nutricionista e professora universitária Juliana Pissaia savitsky
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 O autor Lulu Mendes ce-
lebra o lançamento de ‘Ma-
gia do Desejo Suave’ (120 
páginas, sua estreia na au-
toficção. O livro reúne 19 
narrativas breves e explora 
a identidade, o luto e o ví-
cio do narrador e seus per-
sonagens em diferentes ân-
gulos e situações. A obra 
conta com texto de orelha 
assinado pelo autor e con-
sultor André Carvalhal e 
com posfácio da colunista 
Nathalia Levy. 

‘Magia do Desejo Sua-
ve’ transita entre o memo-
rialismo e o ensaio, ofere-
cendo um retrato cômico 
e dramático sobre o dese-
jo e pontuações sobre a vi-
da moderna. “Esses temas 
emergiram naturalmente 
durante o processo criati-
vo, quase como se fosse um 
exercício de ouvir, viver e 
contar as histórias que a vi-
da me impôs nesse perío-
do”, explica o autor.

A obra foi pensada em 
três partes que estão dire-
tamente relacionadas ao 
ato de fumar. ‘Acender’, 
‘Tragar’ e ‘Apagar’ são ges-
tos que traduzem, também, 
como o desejo toma conta 
do indivíduo, o consome e 
muitas vezes se esvai. E as-
sim o livro foi idealizado: 
como ‘quem conta um se-
gredo a um estranho’. Um 

Jornalista Lulu Mendes reflete 
sobre desejo, identidade, vício 
e luto em obra autoficcional

Obra do jornalista Lulu Mendes reúne 19 narrativas breves 
e explora seus personagens em  diferentes ângulos e situações
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hábito típico dos fumódro-
mos nos bares e festas.

O livro apresenta perso-
nagens em situações tan-
to prosaicas quanto insóli-
tas. Entre as histórias, um 
senhor na biblioteca bus-
ca descobrir as origens da 
literatura, mas é impedido 
pela burocracia de um ca-
dastro; uma mulher é ator-
mentada pela imagem de 
seu ex-amante numa fes-
ta infantil; um menino co-
leciona embalagens para 
se lembrar de que um dia 
o conteúdo lhe pertenceu; 
e Elvis Presley embala as 

noites de um homem cris-
tão no sofá da sala.

As histórias que com-
põem ‘Magia’ articulam, 
entre outras coisas, como 
a internet afetou o compor-
tamento popular ao rea-
gir uma fofoca e também 
o ‘ghosting’, termo empre-
gado para pessoas que de-
saparecem sem explicação 
após um encontro. 

“A experiência online 
aparece em vários momen-
tos da obra. Não como obje-
to de análise, como às vezes 
costuma surgir em produ-
ções que anseiam denun-

ciar as consequências do 
fenômeno digital na con-
temporaneidade, mas com 
a naturalidade de quem vi-
ve as dores e as delícias de 
fazer parte de uma geração 
que consome telas da mes-
ma forma que o ar”, escre-
ve a colunista da ELLE, Na-
thalia Levy em seu posfácio. 

Com essa mesma preci-
são, pontuada pela jorna-
lista, o autor reflete perío-
dos de transições políticas, 
como as eleições de 2022, 
retratada em ‘Festival das 
Luzes’; e sociais como em 
‘Procura-se o óbvio’.

Lulu Mendes nasceu em 
Campinas e cresceu em 
Hortolândia. Em 2016, mu-
dou-se para São Paulo para 
estudar jornalismo na Uni-
versidade FIAM-FAAM e 
trabalhou no mercado de 
moda entre 2017 e 2020, 
contribuindo na frente de 
comunicação e conteúdo 
de publicações e marcas. 
Atualmente colabora em 
projetos jornalísticos e pu-
blicitários para a Globo pe-
la Agência Canarinho.

UM LIvRO qUE SURgIU 
NO FUMóDROMO, 
UMA NEwSLETTER
Entre 2022 e 2023, o au-

tor alimentou uma news-
letter chamada ‘Fumódro-
mo’. Foi a partir desse pro-
jeto que Lulu desenvolveu 
a escrita do presente lança-
mento. Ao dar maior aten-
ção para o material pro-
duzido na plataforma que 
mescla blog com entrega 
de e-mail para assinantes, 
o autor se encantou com o 
potencial literário que ti-
nha em mãos e partiu em 
processo de retrabalho. 

“Comecei a escrever al-
go ‘novo’ [após a newsletter] 
que, por acaso, repetia os 
mesmos temas das histórias 
publicadas.. Como se ain-
da não os tivesse superado, 
ou como se precisasse con-
tinuá-los. Sabe essa sensa-
ção de inacabamento? Para 

um taurino como eu isso é 
a morte”, conta. “Então, em 
vez de continuar esse novo 
projeto, decidi que olharia 
com mais calma para tudo 
que foi produzido nos últi-
mos anos.”

Lulu é diretamente in-
fluenciado pelos roman-
cistas universais do sécu-
lo 20: Franz Kafka, Virgi-
nia Woolf e Herman Hes-
se, além de Nelson Rodri-
gues, a quem presta reve-
rência. O absurdo cotidia-
no que permeia a obra de 
Kafka, por exemplo, é ex-
plícito e menos fantástico. 

Foi no Ensino Médio, 
dez anos atrás, que escre-
veu seu primeiro livro: ‘As 
trágicas consequências de 
se apaixonar’, publicado em 
e-book, em uma época em 
que o dispositivo Kindle não 
era tão popular. Trata-se de 
uma coletânea de crônicas, 
escritas como a captura dos 
ímpetos e questionamentos 
da sua geração.

Sua newsletter ainda 
existe — em formato dife-
rente, Lulu dispara crôni-
cas e outros ensaios. Hoje, 
avista um projeto que con-
ta com estrutura e perso-
nagens razoavelmente ma-
duros, mas ainda estuda (e 
deixa fluir) os rumos possí-
veis para sua trama. Tam-
bém ambiciona escrever 
uma comédia para o tea-
tro algum dia.



ELEIÇÕES 2024

Estatísticas do TSE (Tribunal Superior Eleitoral) mostram que o eleitorado 
de pessoas com deficiência ou mobilidade reduzida para o exercício do 
voto aumentou de 4.230, nas eleições de 2020, para 5.224, neste ano, nos 
municípios de Sumaré, Nova Odessa, Hortolândia, Monte Mor e Paulínia

Na região (Sumaré, Nova 
Odessa, Hortolândia, Mon-
te Mor e Paulínia), 5.224 
pessoas aptas a votar nas 
eleições municipais deste 
ano declararam à Justiça 
Eleitoral ter algum tipo de 
deficiência ou mobilidade 
reduzida para o exercício 
do voto. O eleitorado de PC-
Ds (Pessoas com Deficiên-
cia) cresceu 23,49%, nesses 
cinco municípios, compa-
rado com a última eleição 
municipal, em 2020. Os da-
dos são do TSE (Tribunal 
Superior Eleitoral). Embo-
ra a Justiça Eleitoral venha 
investindo em recursos de 
acessibilidade, o exercício 
do voto ainda é um desafio 
para a pessoa com deficiên-
cia na opinião do presiden-
te do Conselho Municipal 
da Pessoa com Deficiência 
de Hortolândia, Alexandre 
Rodnei Amaro (veja repor-
tagem nesta página) 

No total, os cinco mu-
nicípios da região têm 
543.235 eleitores aptos a vo-
tar. O número de pessoas 
que declararam ter algum 
tipo de deficiência repre-
senta menos de 1% do to-
tal do eleitorado. Boa parte 
afirma ter deficiência física 
de locomoção, mas o grupo 
de PCDs inclui cegos, sur-
dos, autistas, dentre outros.

Nas eleições deste ano, 
Sumaré tem 2.161 eleitores 
PCD, segundo as estatís-
ticas do TSE; Hortolândia 
1.416; Paulínia 756; Mon-
te Mor 528 e Nova Odessa 
367. No pleito municipal de 
2020, Sumaré tinha 1.835 
eleitores PCD; Hortolândia 
1.224; Paulínia 476; Mon-
te Mor 443 e Nova Odessa 
252; totalizando um eleito-
rado de 4.230 pessoas com 
deficiência.

Para garantir o acesso de 
toda a população aos locais 
de votação, o TRE-SP (Tri-
bunal Regional Eleitoral DE 
São Paulo) afirma que dis-

ponibiliza seções acessí-
veis, em espaços sem de-
graus nem obstáculos ex-
ternos e internos que im-
peçam ou dificultem a cir-
culação das pessoas.

Além disso, a Justiça 
Eleitoral destaca que são 
convocados colaboradores 
com conhecimento em Li-
bras (Língua Brasileira de 
Sinais) e cada local de vo-
tação conta com pelo me-
nos um coordenador de 
acessibilidade preparado 
para atender as pessoas 
que precisam de apoio na 
hora da votação. 

De acordo com o TRE-
-SP, todas as urnas eletrô-
nicas são preparadas para 
atender pessoas com defi-
ciência visual. Além do sis-
tema braile e da identifica-
ção da tecla número cinco 
nos teclados, são disponibi-
lizados fones de ouvido nas 
seções com acessibilidade e 
naquelas onde houver soli-
citação específica, para que 
o eleitor cego ou com defi-

ciência visual receba sinais 
sonoros com indicação do 
número escolhido e retorno 
do nome do candidato em 
voz sintetizada (veja repor-
tagem abaixo).

Além disso, as urnas con-
tam com apresentação de 
um intérprete de Libras na 
tela para informar, aos elei-
tores com deficiência audi-
tiva, os cargos que estão em 
votação no momento.

No Estado de São Paulo, 
445.464 pessoas declara-
ram ter algum tipo de defi-
ciência ou dificuldade pa-
ra o exercício do voto. Nes-
se grupo, 134.816 afirma-
ram ter deficiência de lo-
comoção, o que equivale a 
28,07% do total. 

Em todo o Brasil, o nú-
mero de eleitores que in-
formaram ter algum tipo 
de deficiência ou mobili-
dade reduzida passou de 
1.157.619, no pleito de 2020, 
para 1.451.846 neste ano, 
um aumento de 25% em 
quatro anos.

Número de eleitores que 
declaram ter deficiência 
cresce 23,49% na região
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eleitorado PCd aumenta na região e 
em todo o Brasil e requer investimentos 
em acessibilidade para exercer a 
cidadania com mais facilidade

Nas eleições munici-
pais de outubro, a urna 
eletrônica será equipada 
com um novo recurso de 
acessibilidade para auxi-
liar pessoas com deficiên-
cia na hora de votar. A voz 
sintetizada Letícia guiará 
cegos ou com baixa visão 
por uma nova experiência 
eleitoral.

Segundo o TSE, além de 
oferecer instruções bási-
cas para dar início ao pro-
cesso, agora a ferramenta 
de sintetização informa-
rá o cargo que está em vo-
tação no momento, os nú-
meros digitados e o nome 
da candidatura escolhida.

Ao entrar na seção elei-
toral e se identificar, a pes-
soa deve comunicar a defi-
ciência visual à equipe de 
mesárias e mesários, que 
habilitará a urna e entre-
gará fones de ouvido pa-
ra uso durante a perma-
nência na cabine eleitoral. 

De acordo com o TSE, jun-
tas, as medidas garantem a 
preservação do anonimato 
da votação e a autonomia 
das eleitoras e dos eleito-
res com deficiência. 

Atendendo a uma su-
gestão da ONCB (Organi-
zação Nacional de Cegos 
do Brasil), a Seção de Vo-
to Informatizado do Tri-
bunal Superior Eleitoral 
(Sevin/TSE) decidiu mu-
dar toda a tecnologia por 
trás do sintetizador ante-
rior, instalado nos equipa-
mentos em 2020.

A Justiça Eleitoral explica 
que apesar de representar 
um avanço diante dos an-
tigos áudios gravados que 
funcionaram nas urnas de 
2000 a 2018 – que comuni-
cavam o cargo em votação 
e os números das candida-
turas, mas ainda não infor-
mavam o nome dos concor-
rentes -, a sintetização de 
voz necessitava de um to-

que mais “humano” para 
melhorar a compreensão 
das palavras pelo eleitora-
do com deficiência visual.

De acordo com o chefe 
da Sevin, Rodrigo Coim-
bra, a efetiva integração 
do recurso às urnas ele-
trônicas durou três meses 
e contou com a participa-
ção de 16 servidores e co-
laboradores que, durante 
o período, se dedicaram à 
pesquisa, à adaptação do 
software e aos testes da no-
va funcionalidade.

“Foi um trabalho minu-
cioso em prol da democra-
cia e inclusão de pessoas 
com deficiência no proces-
so eleitoral brasileiro. Ago-
ra a fala [do sintetizador de 
voz] é muito mais natural 
e inteligível”, explicou Ro-
drigo Coimbra.

A voz sintetizada Letícia 
pertence à atriz e cantora 
de Volta Redonda (RJ), Sa-
ra Bentes, que nasceu com 

deficiência visual. Para o 
projeto de sintetização, a 
cantora explicou que pre-
cisou gravar mais de 30 ho-
ras de leitura em voz alta 
em um estúdio profissio-
nal. A partir dessa amos-
tragem, foi formada a voz 
sintética, batizada de ‘Le-
tícia’ por ser o segundo no-
me da autora da gravação.

Além da voz Letícia e 
do inconfundível “pilili”, 
alerta sonoro emitido pe-
la urna que indica o tér-
mino da votação, o equi-
pamento conta com outros 
recursos de acessibilida-
de: Sistema Braile e iden-
tificação da tecla “5” do te-
clado da urna, que é simi-
lar ao do telefone; apresen-
tação de um intérprete de 
Língua Brasileira de Sinais 
(Libras) na tela para infor-
mar aos eleitores com defi-
ciência auditiva, os cargos 
que estão em votação no 
momento.             | Beth soares

Urnas eletrônicas terão recursos mais 
modernos para ajudar eleitor cego

Beth Soares  l  região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

O presidente do Con-
selho Municipal da Pes-
soa com Deficiência de 
Hortolândia, Alexandre 
Rodnei Amaro, 44 anos, 
observa que a locomo-
ção até o local de vota-
ção está entre as maio-
res queixas das pessoas 
com deficiência. De-
pois, relatam a falta de 
acompanhamento por 
pessoas preparadas pa-
ra recebê-los de forma 
“humanizada”.

Amaro reconhece os 
esforços da Justiça Elei-
toral para facilitar a 
acessibilidade de PCDs 
ao voto, porém, aponta 
a necessidade de mais 
investimento em recur-
sos humanos. “É preciso 
a capacitação de pessoas 
para acolher e orientar 
a pessoa com deficiên-
cia no local de votação”, 
diz o conselheiro, que é 
educador físico.

Amaro adiantou que, 
pela primeira vez, o 
Conselho buscará jun-
to à Justiça Eleitoral par-
ceria para auxiliar me-
sários e pessoas envolvi-
das no processo eleitoral 
com orientações de co-
mo lidar com as pessoas 
com deficiência, em es-
pecial aquelas com de-
ficiência visual. 

Além de presidente do 
Conselho, Amaro tam-
bém é fundador do Pro-
jeto Lutando Pela Vida, 
criado para promover a 
inclusão social e o de-
senvolvimento huma-
no de pessoas com de-
ficiência, por meio de 
atividades adaptadas de 
futebol, boxe e percus-
são. O projeto é realiza-
do no Jd. Rosolem, em 
espaço cedido pela Pre-
feitura, e atende mais de 
30 pessoas.

| Beth soares

É preciso investir em 
recursos humanos 
para atender PCDs, 
diz conselheiro 

alexandre amaro: presidente do Conselho Municipal 
da Pessoa com deficiência de Hortolândia diz que 
falta atendimento humanizado nos locais de votação
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Pessoas com deficiên-
cia ou mobilidade redu-
zida têm atendimento 
prioritário no local de 
votação, informa a Jus-
tiça Eleitoral. Eleitores 
com TEA (Transtorno do 
Espectro Autista) tam-
bém têm prioridade de 
atendimento. 

Segundo o TSE, no 
momento do voto, basta 
a pessoa informar a con-
dição ao presidente da 
seção para ocupar a fila 
de prioridades, forma-
da por ordem de chega-
da. As pessoas com mais 
de 80 anos têm priorida-
de sobre as demais.

Ao votar, o eleitor au-
tista também pode ser 
auxiliado por pessoa de 
sua confiança, ainda 
que não tenha requeri-
do antecipadamente ao 
juiz eleitoral, desde que 
autorizado pelo presi-

dente da Mesa Recep-
tora de Votos. O acom-
panhante também tem 
direito à prioridade.

Eleitores com defi-
ciência ou mobilidade 
reduzida também po-
dem solicitar a transfe-
rência temporária para 
votar em qualquer seção 
eleitoral do mesmo mu-
nicípio, até 22 de agosto. 

O requerimento po-
de ser feito online, por 
meio do Autoatendi-
mento Eleitoral, desde 
que a pessoa possua bio-
metria na Justiça Eleito-
ral, ou presencialmente, 
em qualquer zona elei-
toral do Estado.

A confirmação do no-
vo local onde o eleitor 
vai votar pode ser feita a 
partir de 3 de setembro, 
por meio de consulta na 
página do TRE-SP ou no 
e-Título.            | Beth soares

Pessoas com deficiência 
têm direito a atendimento 
prioritário na hora de votar
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TRE-SP promete transparência e 
fiscalização das contas de candidatos 
nas eleições municipais deste ano

Da redação  l  região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Tribunal Eleitoral de São Paulo preparou plataforma com informações detalhadas sobre pessoas que pediram registro de 
candidatura à Justiça Eleitoral, suas contas eleitorais, a de seus partidos políticos e movimentações de receitas e despesas 

O TRE-SP (Tribunal Re-
gional Eleitoral de São 
Paulo) informou que atua-
rá com transparência e fis-
calização das contas elei-
torais dos candidatos nas 
eleições municipais deste 
ano. A medida vale tam-
bém para candidatos a ve-
reador e a prefeito e vice 
nas cidades da região.

As informações sobre 
as candidaturas registra-
das para as eleições pode-
rão ser consultadas na pla-
taforma DivulgaCandCon-
tas. A ferramenta traz da-
dos detalhados sobre to-
das as pessoas que solici-
taram registro de candida-
tura à Justiça Eleitoral, suas 
contas eleitorais e a de seus 
partidos políticos. 

Para consultar os dados, 
basta acessar o Divulga-

CandContas, clicar na re-
gião “Sudeste” e, em se-
guida, em “São Paulo”. Ao 
visualizar o menu “Resu-
mo de Cargos” e selecio-
nar o botão “Candidatu-
ras”, é possível fazer ain-
da uma busca por muni-
cípio e cargo. 

Ao clicar sobre o nome 
do requerente que enviou o 
pedido de registro à Justiça 
Eleitoral, a ferramenta exi-
be as situações da candida-
tura e a do partido, da fede-
ração ou coligação, o histó-
rico do solicitante em elei-
ções anteriores, seus bens, 
propostas, processos eleito-
rais, entre outras informa-
ções. O DivulgaCandCon-
tas também permite con-
sultas específicas, tais co-
mo contribuições e ranking 
de doadores e fornecedo-
res, limite de gastos, sobras 
e dívidas de campanha e fi-
nanciamento coletivo.

De acordo com o TSE 
(Tribunal Superior Elei-
toral), os objetivos do Di-
vulgaCandContas são ga-
rantir a total transparên-
cia dos dados, tornar dis-
ponível um conhecimen-
to detalhado sobre quem 
vai disputar o pleito, as-
sim como oferecer às elei-
toras e aos eleitores mais 
subsídios para que pos-
sam escolher candidatos 
aos cargos de prefeito e 
de vereador nas eleições 
de outubro. Para acessar 
o sistema, não há neces-
sidade de cadastro prévio 
ou de autenticação.

As convenções partidá-
rias para a escolha de can-
didatos tiveram início em 
20 de julho e podem ser 
realizadas até esta segun-
da-feira (5). Já os pedidos 
de registros podem ser fei-
tos à Justiça Eleitoral até 
15 de agosto.

Portal com informações de gastos e doações de 
campanhas foi ativado pela Justiça eleitoral

d
ivu

lg
ação

Da redação  l  região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

O cantor indaiatubano Nathan Alves 
lançou, na última sexta-feira (02), a sua pri-
meira música de trabalho. “Quem ama es-
pera” é uma composição de Felipe Marins, 
da dupla Felipe & Rodrigo. A produção mu-
sical ficou a cargo de Julio Leite. Gravado 
no Rec & Play Studio, em São Paulo, a ro-
mântica canção ganhou um clipe que te-
ve a direção de Windi Ribeiro.

“Estou muito feliz com este atual mo-
mento da minha vida pessoal e profissio-
nal. O mês de agosto está sendo muito es-
pecial e de muitas bençãos e emoções na 
minha vida. Estou lançando minha pri-
meira música autoral, irei me apresentar 
em um dos maiores rodeios do Estado de 
São Paulo, e irei casar. É muita alegria”, se 

emociona Nathan Alves.
Vale lembrar que no dia 08 de agosto, 

Nathan Alves sobe pela primeira vez em 
sua carreira solo ao palco principal da FAI-
CI 2024, uma das maiores festas de rodeio 
do Estado de São Paulo, que acontece na 
cidade de Indaiatuba. 

“É uma honra poder fazer parte da grade 
principal de artistas da FAICI, que é uma 
festa tradicional e gigantesca. E poder se 
apresentar na minha cidade, diante dos 
meus amigos e fãs, no mesmo dia que o 
Luan Santana, é mais um motivo de mui-
to orgulho. Quero todo mundo presente no 
meu show prestigiando esse evento mara-
vilhoso para cantar muita música boa co-
migo”, convida Nathan Alves.

natHan aLVeS
Natural da cidade de In-

daiatuba, interior do Estado 
de São Paulo, o cantor Nathan 
Alves por muitos anos estu-
dou, se aperfeiçoou, e ain-
da segue estudando música. 
Vindo de uma família de mú-
sicos e cantores, aos seis anos 
de idade, ganhou de seu avô 
o primeiro violão. Logo após 
os primeiros acordes no ins-
trumento, fez aulas particu-
lares com o professor Jarbas. 
Um ano depois, já estava tocando na igreja. 

Nathan cresceu não apenas ouvindo 
sertanejo, mas, também outros gêneros 
musicais como pagode, rap e rock nacio-
nal, mpb, música eletrônica, além de tu-
do quanto era tema de novela. Embora se-
ja eclético, foi no sertanejo que ele mais 
se identificou, se inspirando em artistas 
como Duduca & Dalvan, Cacique & Pa-
jé, Bruno & Marrone, Daniel, Zezé di Ca-
margo & Luciano, Leandro & Leonardo, 
entre outros.

Aos 12 anos de idade, Nathan já estava 
tocando violão pela região de Indaiatuba 
com os seus primos, e às vezes, se arrisca-
va até cantando. Aos 14 anos, comprou um 
contrabaixo, instrumento este que o deu a 
oportunidade de se apresentar e conhecer 
várias cidades e com artistas de diferentes 
gêneros musicais. Com o tempo, Nathan já 
estava cantando com mais frequência em 

festas de amigos e familiares.
Como um exímio músico, 

Nathan ganhou experiência 
e noção de afinação, além de 
um bom conhecimento de re-
pertório, sempre atento e ven-
do a reação do público. Foi, 
então, que em 2017, resolveu 
iniciar uma carreira solo, ain-
da conciliando com alguns 
shows como músico de outras 
duplas e cantores. Em menos 
de um ano, já em 2018, e se 
aperfeiçoando com aulas de 

canto e técnica vocal, decidiu focar total-
mente como cantor solo. 

Conquistando reconhecimento e a ad-
miração do público por onde passa, Na-
than respira e vive música. Ele quer seguir 
apresentando a sua arte para os quatro 
cantos do Brasil, crescendo, aprimorando 
e aprendendo como pessoa, consequente-
mente isso influenciará em ser um artis-
ta ainda melhor, com capacidade de levar 
alegria e atingir o coração das pessoas. 

Sem a pretensão de ser o melhor cantor 
ou artista do mundo, Nathan almeja ape-
nas passar a sua verdade musical, deixan-
do para o mundo uma mensagem positi-
va, de alegria, fazendo com que o público 
possa se divertir, se emocionar, e princi-
palmente, se lembrar dele, como uma pes-
soa, que com o seu jeito simples, foi ca-
paz de plantar um sentimento profundo 
em suas vidas.

Nathan Alves lança a 
primeira música da carreira

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan

No fim do mês de julho, 
a Fundação Casa (Centro 
de Atendimento Socioe-
ducativo ao Adolescente) 
de Campinas recebeu a 
pesquisadora Katia Bra-
ga, da Embrapa Meio Am-
biente, para uma palestra 
do Programa Embrapa & 
Escola. Participaram cer-
ca de 50 adolescentes em 
medida socioeducativa, 
que puderam explorar a 
importância das abelhas 
nativas do Brasil.

Katia Braga iniciou sua 
apresentação com uma in-
trodução sobre a Embrapa 
e a relevância das suas pes-
quisas em agricultura, meio 
ambiente e alimentos. Ela 
explicou o papel essencial 
da polinização na reprodu-
ção das plantas e na pro-
dução de alimentos, desta-
cando as abelhas como os 
principais polinizadores de 
muitas plantas, tanto culti-
vadas quanto silvestres.

No Brasil, a diversidade 
de abelhas é imensa, com 
mais de três mil espécies. 
No entanto, a pesquisado-

ra alertou sobre a crescen-
te deficiência na poliniza-
ção de culturas agrícolas 
devido à destruição de ha-
bitats naturais e ao uso de 
agrotóxicos, que reduzem 
a oferta de alimentos para 
as abelhas e podem levar à 
morte desses insetos vitais.

Durante a visita, a pes-
quisadora apresentou um 
meliponário, demonstran-
do a criação e o estudo das 
abelhas-sem-ferrão, espé-
cies nativas do Brasil e im-
portantes polinizadoras. Os 
jovens tiveram a oportuni-
dade de conhecer diferen-

tes espécies de abelhas e 
entender suas caracterís-
ticas e funções ecológicas.

O agente educacional do 
Casa Campinas, José Clau-
dio dos Santos, destacou o 
impacto positivo da palestra. 
“Foi um momento de gran-
de aprendizado e interação, 
despertando o interesse dos 
adolescentes. A apresenta-
ção também ampliou meu 
próprio conhecimento so-
bre esses importantes poli-
nizadores”, afirmou.

A presidente da Funda-
ção Casa, Claudia Carletto, 
ressaltou a importância do 

evento: “A palestra ofereceu 
uma visão valiosa sobre a 
relação entre meio am-
biente e agricultura, enri-
quecendo o conhecimento 
dos jovens e inspirando-os 
a valorizar a biodiversidade 
essencial para a produção 
de alimentos e a preserva-
ção dos ecossistemas.”

Projeto aquaPonia
Desde 2021, o Casa Cam-

pinas desenvolve um proje-
to de aquaponia, também 
conhecido como horta sus-
pensa. Nesse sistema, os 
dejetos dos peixes são dire-

Adolescentes da Fundação Casa de Campinas 
aprendem sobre a importância das abelhas

emBraPa 

cionados para as raízes das 
hortaliças, que absorvem os 
nutrientes e se desenvolvem 
para o consumo humano. 
Os adolescentes participam 
de um curso certificado pe-
la Embrapa, que inclui aulas 
teóricas e práticas no centro 
socioeducativo.

A aquaponia é um siste-
ma sustentável que com-
bina a criação de peixes 
com o cultivo de plantas 
em um ambiente integra-
do. Os dejetos dos peixes 
são transformados em nu-
trientes pelas bactérias 
presentes na água, que 
são então utilizados pelas 
plantas como fertilizante. 
As raízes das plantas ab-
sorvem esses nutrientes, 
purificando a água, que é 
recirculada de volta para 
o tanque dos peixes.
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Região registra aumento de mais de 
90% nos atendimentos ambulatoriais 
por acidentes com pipas, diz Estado

É proprietária e fundadora do escritório Andressa Martins Advocacia, em 
Sumaré/SP. graduada em Direito pela Pontifícia Universidade Católica - PUC 
de Campinas, desde 2006, atua como advogada há mais de 17 anos. Atualmente 
é Vice-presidente da Comissão de Seguridade Social pela OAB Sumaré. 

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
End.: Rua Ipiranga, 234, Centro, Sumaré / SP
Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

Andressa Martins

Tribuna Legal

Beto Silva  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

De janeiro a maio deste ano, foram registrados 107 atendimentos ambulatoriais e 22 internações por objetos cortantes 

A SES-SP (Secretaria de 
Estado da Saúde de São 
Paulo) alerta para o perigo 
do cerol utilizado nas pi-
pas, que põe em risco prin-
cipalmente motoqueiros, 
ciclistas e pedestres. O ar-
tefato, feito de cola e vidro 
moído, é praticamente in-
visível a olho nu e pode 
causar ferimentos e cortes 
profundos, resultando até 
mesmo em mortes.

De acordo com dados 
da pasta estadual, na RMC 
(Região Metropolitana de 
Campinas), houve um au-
mento de 91% nos atendi-
mentos ambulatoriais de 
vítimas de acidentes com 
cerol. De janeiro a maio 
deste ano, foram registra-
dos 107 atendimentos am-
bulatoriais e 22 interna-
ções por objetos cortantes 
nas cidades abrangidas pe-
lo DRS (Departamento Re-
gional de Saúde) de Cam-
pinas. No mesmo período 
do ano passado, foram 56 

divulgação
Beto Silva  l  REgIãO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Na quarta-feira, 24 de agosto, o governo fe-
deral anunciou oficialmente a primeira fase 
do programa Voa Brasil, uma iniciativa vol-
tada para a inclusão social no setor aéreo. 

O programa oferece passagens aéreas 
nacionais com um custo de R$ 200 para 
aposentados do Instituto Nacional do Se-
guro Social (INSS). A implementação do 
Voa Brasil chega com um atraso significa-
tivo, mas promete abrir novas oportunida-
des de mobilidade para uma parte impor-

tante da população brasileira.

OBJETIVO E BENEFICIÁRIOS
O Voa Brasil foi criado para facilitar o 

acesso ao transporte aéreo para aposen-
tados do INSS, promovendo uma forma de 
inclusão social sem precedentes no setor 
de aviação do país. A medida visa benefi-
ciar exclusivamente os aposentados que 
não tenham realizado viagens aéreas nos 
últimos 12 meses.

É importante ressaltar que o programa 
não está disponível para pensionistas, be-
neficiários de auxílios da Previdência So-
cial, nem para aposentados dos regimes 
próprios das administrações federal, es-
tadual e municipal.

Além disso, o programa limita o benefí-
cio a duas viagens aéreas nacionais por ano 
para cada aposentado. Caso o beneficiá-
rio decida cancelar a viagem após a aqui-
sição do bilhete, ele terá que seguir as re-
gras de cancelamento e reembolso estabe-
lecidas pelas companhias aéreas, pois o si-
te do Voa Brasil não realizará devoluções.

PROCEDIMENTO PARA 
AQUISIÇÃO DAS PASSAGENS
Para adquirir uma passagem aérea a R$ 

200 pelo Voa Brasil, o aposentado precisa 
acessar o site oficial do programa e inse-
rir sua senha do Portal Gov.br. 

Para ter acesso ao benefício, é necessário 
possuir uma conta no Portal Gov.br com ní-
vel prata ou ouro. Atualmente, o programa 
disponibiliza um total de 3 milhões de pas-
sagens para destinos em todo o Brasil, um 
número inferior à meta inicial do governo, 
que era de entre 4 e 5 milhões de passagens.

NÍVEIS DE CONTA E IDENTIFICAÇÃO
Os cidadãos interessados em partici-

par do Voa Brasil devem garantir que sua 

conta no Portal Gov.br seja de nível prata 
ou ouro. Esses níveis representam maior 
segurança na validação dos dados, sendo 
superior ao nível bronze, que é a entrada 
básica no sistema.

Durante o embarque, a companhia aé-
rea exigirá um documento de identifica-
ção com foto, que pode ser o RG, a Carteira 
Nacional de Habilitação (CNH), um passa-
porte ou um documento equivalente. Além 
disso, serão solicitados dados pessoais co-
mo o telefone e o endereço do viajante.

OPÇÕES DE PAGAMENTO E ATENDIMENTO
As formas de pagamento disponíveis se-

rão definidas por cada companhia aérea. 
Questões relacionadas ao pagamento, co-
mo parcelamento, problemas na transação 
e pedidos de reembolso, devem ser trata-
das diretamente com as empresas aéreas. 
O parcelamento da passagem, se disponí-
vel, dependerá das condições oferecidas 
no momento da compra.

Com a introdução do Voa Brasil, o go-
verno federal busca tornar o transporte 
aéreo mais acessível e democrático para 
uma parcela significativa da população, 
promovendo uma maior inclusão social e 
mobilidade para os aposentados do INSS.

Continue acompanhando as atualiza-
ções em nossa coluna semanal. Tenha um 
excelente domingo!

Governo Federal lança programa 
de passagens aéreas a R$ 200 

para aposentados do INSS

O especialista em pila-
tes Israel Affonso, proprie-
tário da academia Is Wor-
kout Center, está prestes a 
embarcar em uma expe-
riência única: ele partici-

pará de um reality show 
com outros profissionais 
da área, de 11 a 18 de agos-
to. O evento é organizado 
pela Voll Pilates Group, de 
Campinas, uma escola para 
instrutores de pilates.

A cidade de Campinas 
será palco do 9º Encon-

tro Brasileiro de Pilates, 
que ocorrerá de 16 a 18 de 
agosto. O evento vai reu-
nir pessoas de vários paí-
ses com 1,2 mil congressis-
tas, 11 palestrantes nacio-
nais e internacionais, além 
de workshops. 

Para marcar a ocasião, 

Especialista em Pilates 
de Sumaré participa de 
reality show em Campinas

Israel vai conviver com outros profissionais sob o 
mesmo teto e trocar experiências sobre a modalidade 

CONFINADO

divulgação foi criada a Casa Voll, que 
durante uma semana abri-
gará um grupo de 12 ins-
trutores de pilates. Esses 
profissionais, incluindo Is-
rael Affonso, viverão sob o 
mesmo teto, convivendo e 
trocando experiências so-
bre a modalidade.

Israel, que atua há 13 
anos em Sumaré, aceitou 
o desafio de ficar confina-
do com seus colegas de pro-
fissão. A expectativa é que a 
imersão permita a troca de 
conhecimentos e técnicas, 
contribuindo para o cresci-
mento profissional de todos 
os participantes.

O perigo costuma atin-
gir também as crianças, 
que por vezes estão expos-
tas brincando na rua e po-
dem não perceber a linha, 
ou ao identificar uma pipa 
enroscada em rede elétri-
ca, podem tentar se apro-
ximar para retirá-la cau-
sando lesões por queima-
dura elétrica.

De acordo com o coor-
denador da equipe de ci-
rurgia geral do HGG (Hos-
pital Geral de Guarulhos), 
Eduardo Benedetti, o pe-
ríodo de férias escolares re-
quer maior atenção e orien-
tação de pais, alertando so-
bre a não utilização desses 
artefatos, visando evitar 
tais incidentes. 

Para motoqueiros, quan-
do atingidos pelo cerol, 
com influência da veloci-
dade do vento e do deslo-
camento, o ferimento pode 
ser ainda mais grave e pro-
fundo. São inúmeros os ris-
cos, como: hemorragia, ao 
lesionar vasos importan-
tes; insuficiência respira-
tória aguda, ao lesionar a 

traqueia; e cegueira, quan-
do ocorre o trauma ocular.

O especialista também 
alerta para demais feri-
mentos nas regiões cervi-
cais e em outras partes do 
corpo. “Pode haver mutila-
ções, amputações, além de 
lesões vasculares, levando 
inclusive ao óbito”, afirma. 

Tão perigosa quanto o 
cerol, é a linha chilena, 
também utilizada erronea-
mente para soltar pipas. O 
artefato leva à sua compo-
sição óxido de alumínio e 
pó de quartzo, substâncias 
altamente cortantes. A prá-
tica, além de trazer o risco 
de cortes profundos, pode 
induzir choques, curto-cir-
cuitos e danificar a fiação 
se entrar em contato com 
redes elétricas. 

Vale ressaltar que o ce-
rol e demais linhas cortan-
tes são proibidas no estado 
conforme a Lei 17.201/2019 
que proíbe o uso, a fabri-
cação e a comercialização 
do produto. A lei visa pro-
teger a população e evitar 
acidentes.

atendimentos ambulato-
riais e 24 internações, já em 
todo o ano de 2023 foram 
206 atendimentos ambu-
latoriais e 55 internações.

Já no Estado, entre ja-
neiro e maio de 2023, fo-
ram registrados 555 aten-
dimentos ambulatoriais 
por objetos cortantes. 

No mesmo período des-
te ano, o número aumen-
tou para 1.326, represen-
tando um crescimento de 
139%.

Linhas de cerol são 
proibidas por lei e 
trazem riscos de cortes 
profundos, problemas 
na rede elétrica e podem 
levar à morte



Família 
Frederico 
Bergman

Frederico Bergman era imigran-
te leto e residia e trabalhava como 
agricultor em sua propriedade rural 
em Rebouças, por volta de 1930. Era 
casado com Olympia Helena Lot-
tish Bergman e deste enlace nasce-
ram quatro filhos: Elmars Bergman, 
Afonso Bergman, Raimundo Berg-
man e Leonides Bergman.

Rodolfo Fortes D’Almeida e Silva

Débora Fortes D’Almeida e Silva
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Famílias de Sumaré Autor do texto: 
Júlio José Campigli

Mário França nasceu no dia 14/11/1921, filho de Justino França e Maria Adelina Giometti França, era em-
presário e desportista. Além de ser um dos sócios da indústria Gifran, dirigiu a Casa Luzitana, depois cha-
mada de Casa Justino França, em homenagem a seu pai, que era português. Como esportista, distinguiu-
-se como um bom raquetista, defendendo as cores do Clube Recreativo e Esportivo Alliança e do Clube 
Recreativo Sumaré. Neste clube foi Vice-Presidente e Diretor. Foi casado com Jacyra Silveira França e ti-
veram os seguintes filhos: Maria Célia França, Justino França Neto (Tino), Antônio Alexandre França (Ni-
nho) e Mário França Filho (Marinho). Faleceu em 03/11/2006.

Temos um acervo de aproximadamente 
250.000 e documentos e 150.000 fotos. 
Se tiver interesse em preservar as fotos 

de sua família ou publicá-las, dirija-
se ao Centro de Memória. Estudantes, 

professores, pesquisadores e população 
em geral são sempre bem-vindos. A 

Associação Pró-Memória é uma entidade 
particular, sem fins lucrativos. Se você 
quiser ajudá-la a se manter ou ampliar 

suas atividades, torne-se um sócio. 
Custa R$ 30,00 por mês. Por conta 

disso, você recebe todas as publicações 
semanais da Pró-Memória.

Associação Pró-
Memória de Sumaré

Família Mário França

Rodolfo Fortes D’Almeida e Silva era imigrante 
português que se instalou em Sumaré no comér-
cio de sorveteria localizada na Rua 7 de Setem-
bro. Era casado com Débora Fortes D’Almeida e 
Silva e deste enlace nasceram seis filhos: Rodol-
fo Fortes D’Almeida e Silva (Cabidela), Antônio 
Fortes D’Almeida e Silva (Chapada), José Fortes 
D’Almeida e Silva, Eduardo Fortes D’Almeida e 
Silva (Totó), Maria Albertina D’Almeida e Silva 
e João Fortes D’Almeida e Silva. A sorveteria da 
família era muito frequentada em Sumaré de-
vido aos sorvetes que produzia. 

Família Rodolfo Fortes 
D’Almeida e Silva

Frederico Bergman e olympia Helena Lottish Bergman

Família mário França no casamento de sua filha maria Célia com Joaquim Sarra
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GILBERTO VANETTI

ILUMINAÇÃO DO CENTENÁRIO

LICURGO FRANCESCHINI

REFORMA DA PRAÇA

FEIRA DO LIVRO ESPÍRITA

Gilberto Vanetti era dono da Droga Cillos, localizada 
na rua José Maria Miranda. Foi diretor-adjunto, secretário, 
tesoureiro e presidente da ACIAS – Associação Comercial, 

Industrial e Agropecuária de Sumaré em 1988. 

1967. A cidade prepara-se para comemorar o Centenário 
de Fundação. Um pouco antes da passagem do ano novo, 

funcionários da Prefeitura se mobilizam para colocar a iluminação 
especial na Avenida 7 de Setembro, que tinha sido totalmente 

reformada pelo Prefeito João Smânio Franceschini. 

A família 
Franceschini deixou 
dois médicos ilustres 
para a cidade: 
o Dr. Leandro 
Franceschini e 
seu sobrinho, 
Dr. Licurgo 
Franceschini. Este 
último era filho de 
Olívio Franceschini, 
irmão do ex-prefeito 
João Smânio 
Franceschini. 
Tinha consultório 
em Campinas, 
mas substituía em 
ocasiões apropriadas 
o tio Leandro em 
Sumaré. No registro 
da década de 1970, 
vemos o médico 
acompanhado do 
amigo da família, 
Antonio Luiz Bazan, 
em uma solenidade.

Paulo Célio Moranza foi o prefeito que empreendeu uma 
grande reforma na Praça da República (mandato de 1977 a 1982). 

As árvores existentes foram transplantadas em área pública 
próxima do Cemitério da Saudade. No registro, a movimentação 

de máquinas defronte à Igreja Matriz de Santana. 

Um evento tradicional realizado pelo Grupo Espírita “Wadih Abrahão 
Filho” em Sumaré, nas décadas de 1980 e 1990: a Feira do Livro 
Espírita. O local utilizado era a Praça Manoel de Vasconcellos, 

sempre com bom afluxo de público. A foto retrata uma 
dessas feiras, acontecida no dia 10 de novembro de 1991. 

FESTA NA ESTAÇÃO

A primeira 
restauração 

da Estação 
Ferroviária 
de Sumaré 
aconteceu 

no primeiro 
governo de 

José de Nadai 
(1983-1988). 

Teve até a 
presença de 
uma “Maria 

Fumaça”, 
como se 
vê nesta 

foto, com o 
prefeito no 

centro. 

jornaltribunaliberaldesumare
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Indústria acelera e tem melhor 
resultado em quase quatro anos
A produção industrial brasileira avançou 4,1% em junho na 
comparação com maio, interrompendo dois meses consecu-
tivos de queda, segundo dados da Pesquisa Industrial Men-
sal divulgados nesta sexta-feira (2) pelo IBGE (Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Estatística). No acumulado do primei-
ro semestre, a indústria brasileira teve expansão de 2,6%.

Educação de Impacto

Imagine um futuro onde, desde a tenra 
idade, as crianças compreendam o valor 
do dinheiro, saibam economizar, fazer um 
orçamento e até investir. Essa visão não é 
apenas um sonho distante, mas uma rea-
lidade que podemos construir juntos. No 
entanto, sem a devida educação financei-
ra, esse futuro promissor pode se tornar 
nebuloso e incerto. É com essa missão em 
mente que trago estratégias eficazes para 
ensinar noções básicas de finanças às nos-
sas crianças e adolescentes.

Você já parou pra refletir sobre uma per-
gunta crucial: “ por que não ensinamos fi-
nanças na mesma importância que ensi-
namos matemática ou português?” 

Em tempos onde o consumo desen-
freado é incentivado e as dívidas são ca-

da vez mais comuns, a educação finan-
ceira é uma necessidade imperativa. Os 
princípios financeiros que as crianças 
aprendem hoje formarão a base de suas 
vidas adultas, moldando como lidarão 
com dinheiro, investimentos, e até com 
sonhos e projetos.

Pense um pouco sobre os tantos exem-
plos de adultos que vivem endividados, 
presos à roda-viva do consumo sem pla-
nejamento. E se eles tivessem recebido ins-
truções financeiras quando jovens? Possi-
velmente, seriam mais conscientes, pru-
dentes e prósperos. A formação de uma 
mentalidade financeira desde cedo pode 
evitar erros comuns e capacitar as futuras 
gerações a usar o dinheiro de forma inte-
ligente e responsável.

Agora, vamos imaginar crianças e ado-
lescentes que sabem calcular seu orça-
mento, economizar para seus objetivos e 
fazer investimentos conscientes. Essa não 
é apenas uma habilidade valiosa; é um su-
perpoder. Compreender que cada moeda 
tem valor e pode ser multiplicada é um 
ensinamento libertador e transformador.

Então, como podemos efetivamente en-
sinar esses princípios? Primeiramente, 
comece cedo. Mesmo crianças pequenas 
podem entender o conceito de economi-
zar para comprar algo maior. Utilize cofri-
nhos e mostre como as moedas se acumu-
lam ao longo do tempo. Tornar essas lições 
tangíveis e visualmente estimulantes aju-
da a cimentar o conceito no jovem cérebro.

Para adolescentes, introduzir conceitos 
mais avançados como orçamento e inves-
timentos é fundamental. Ensine-os a fazer 
um orçamento básico, anotando suas des-
pesas e receitas. Ferramentas como plani-
lhas ou até aplicativos financeiros podem 
tornar essa tarefa mais interessante e rele-
vante. Mostrar a importância de poupar e 
investir, e como isso pode impactar sua vi-
da futura, é uma revelação que muitos jo-
vens ainda não tiveram.

Não podemos esquecer a importância do 
exemplo. As crianças aprendem mais pelo 
que veem do que pelo que ouvem. Portan-
to, tome ações financeiras saudáveis, exiba 
controle de gastos, fale abertamente sobre 
planejamento financeiro e mostre como to-
mar decisões inteligentes com o dinheiro. 
Fazer das finanças um assunto não-taboo 
em casa pode despertar a curiosidade e a 
vontade de aprender mais sobre o assunto.

Outra estratégia valiosa é incentivar a 
leitura de livros sobre finanças adequados 
à idade. Existem vários títulos destinados 
a jovens leitores que desmistificam o di-
nheiro e suas várias funções. Um simples 
livro pode despertar um interesse dura-
douro e abrir portas para habilidades que 
durarão a vida inteira.

Não subestime o poder dos jogos edu-
cativos. Jogos de tabuleiro como “Banco 
Imobiliário” e aplicativos financeiros edu-
cativos podem ser ferramentas poderosas 
para ensinar conceitos financeiros de ma-
neira divertida e envolvente. Eles propor-
cionam um ambiente seguro para expe-
rimentação e aprendizado, onde os erros 
não têm consequências reais, mas sim li-
ções valiosas.

E finalmente, aborde o conceito de ca-
ridade e compartilhamento. Ensinar que 
o dinheiro também pode e deve ser usado 
para ajudar os outros promove empatia e 
responsabilidade social. Mostrar que parte 
das economias pode ser destinada a cau-
sas nobres ou a ajudar aqueles em neces-
sidade é um princípio que formará adul-
tos conscientes e generosos.

Resumindo, a educação financeira infan-
til não é apenas uma necessidade, é um in-
vestimento no futuro que vale cada esfor-
ço. Com essas estratégias, estamos plantan-
do sementes de sabedoria que florescerão 
em adultos financeiramente conscientes e 
prontos para enfrentar os desafios e opor-
tunidades da vida. Se queremos um futu-
ro próspero para nossos filhos, a base deve 
ser sólida, construída através do conheci-
mento e da prática financeira desde cedo.

Educação financeira para crianças: 
semear um futuro de prosperidade

Sandy Vaughan Vieira
Casada há 22 anos, mãe de 3 filhas, apaixonada por 
empreender, atua há 20 anos no ramo educacional. 

Mantenedora de 3 escolas na cidade de Sumaré, entre elas a escola bilíngue 
WHALE Bilingual School. Presidente do Instituto Educacional Way4you, 
desenvolve projetos sociais para liderança feminina cristã regional. 

Pedagoga, licenciada em Matemática, Analista Comportamental e 
Especialista em Neurociência aplicada à Educação Financeira, também possui 
certificação internacional em Programação Neurolinguística e Coaching.

Com a chegada do Dia 
dos Pais, bares e restau-
rantes da Região de Cam-
pinas projetam aumento 
nas vendas. Pesquisa rea-
lizada pela Abrasel (Asso-
ciação Brasileira de Bares 
e Restaurantes) indica que 
78% dos estabelecimentos 
planejam abrir suas por-
tas no domingo de Dia dos 
Pais, e dentre esses, mais 

da metade (65%) espera 
faturar até 20% mais em 
comparação com o ano 
passado. O levantamento 
também mostra que, em 
relação a um domingo co-
mum, 57% dos empresá-
rios preveem um aumen-
to de até 20% nas vendas.  

“O Dia dos Pais não 
é uma data tão potente 
quanto o Dia dos Namo-

rados e o Dia das Mães, 
mas ainda assim traz uma 
contribuição importan-
te para o faturamento. 
No ano passado tivemos 
um bom segundo semes-
tre, espero que o setor 
possa retomar esse bom 
momento, pois estamos 
precisando”, afirma Pau-
lo Solmucci, presidente-
-executivo da Abrasel. 

Apesar da expectativa 
de aumento nas vendas, a 
pesquisa da Abrasel reve-
la que 60% das empresas 
operaram sem fazer lu-
cro em junho. Desse total, 
36% dos estabelecimentos 
estão operando em equilí-
brio, enquanto 24% regis-
traram prejuízo. Além dis-
so, 40% das empresas pos-
suem dívidas em atraso, 

refletindo os desafios en-
frentados pelo setor. 

Entre as empresas en-
dividadas, 73% devem im-
postos federais, 47% de-
vem impostos estaduais, 
36% têm empréstimos 
bancários em atraso, 29% 
têm débitos com serviços 
públicos como água, luz, 
gás e telefone, 29% de-
vem encargos trabalhis-

tas e previdenciários, 27% 
estão em atraso com taxas 
municipais, 22% devem a 
fornecedores de insumos 
como alimentos e bebidas, 
20% têm débitos de alu-
guel, 11% devem a forne-
cedores de equipamentos 
e serviços, e 6% estão em 
atraso com pagamentos a 
empregados. 
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Bares e restaurantes da região de Campinas esperam 
aumentar em 20% o faturamento com o Dia dos Pais

Setor de alimentação cria 170 
novas vagas em junho e 442 
no primeiro semestre na RMC
Pelo quinto mês consecutivo bares e restaurantes tiveram mais contratações que demissões

Enquanto o setor de ser-
viços encerrou junho com 
1025 postos de trabalho 
fechados, o grupo de ali-
mentação, formado por 
bares e restaurantes, da 
RMC (Região Metropoli-
tana de Campinas) gerou 
170 novas vagas com car-
teira assinada em junho e 
fechou o primeiro semes-
tre com 452 novos empre-
gos criados. Os dados são 
do Caged (Cadastro Geral 
de Empregos e Desempre-
gados), do Ministério do 
Trabalho, divulgados nesta 
terça-feira (30). Foi o quin-
to mês seguido com mais 
admissões que contrata-
ções no segmento.

De acordo com o Caged, 
no mês de junho o grupo de 
alimentação registrou um 
total de 2.885 admissões e 
2.715 demissões, com saldo 
de 170 novos postos de tra-
balho. Os dados indicaram 

um ligeiro recuo no núme-
ro de novas admissões em 
relação a maio (2.933), mas 
com queda nas demissões 
(2.889 em maio).

Dos 20 municípios que 
integram a RMC, 12 tive-
ram saldo positivo. Ameri-
cana liderou o grupo, com 
saldo positivo, de 83, segui-
da por Campinas (51), Su-
maré e Vinhedo (20) e Ho-
lambra (19). Entre as sete 
cidades com saldo negati-
vo, Santa Bárbara d´Oeste 
lidera (124), seguida de In-
daiatuba (19), Jaguariúna 
(11), Monte Mor (8) e Itatiba 
(2). Cosmópolis foi o úni-
co município da RMC com 
saldo zerado.

No acumulado dos seis 
meses, com exceção de ja-
neiro, quando o saldo en-
tre admissões e demissões 
ficou negativo no total de 
425 postos, todos os demais 
meses o setor apresentou 
desempenho positivo. “Isso 
mostra a importância dos 
bares e restaurantes tan-

Mesmo com dificuldades para manter pagamentos e contas 
em dia, bares e restaurantes têm gerado novos postos de trabalho
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de Retomada do Setor de 
Eventos), que prevê redu-
ção de carga tributária e, 
consequentemente, uma 
melhoria no fluxo dos cai-
xas”, lembra.

VAGAS CRIADAS 
E DIFICULDADES
O Banana Café Cam-

pinas é um dos exemplos 
de empresas do setor que 
vem contratando ao longo 
do ano. André Biazzo, só-
cio, conta que a casa teve 
de ampliar seu quadro de 
funcionários ao longo do 
semestre para atender o au-
mento da demanda. “En-
tre janeiro e junho, criamos 
seis vagas e a tendência é 
aumentar no segundo se-
mestre”, conta.

Outro estabelecimento 
que efetivou contratações 
no segundo semestre foi o 
Dom Brejas. Além de 14 fun-
cionários já contratados, a 
casa ainda conta com dez 
vagas em aberto, para várias 
posições. Apesar da dificul-
dade em encontrar mão de 
obra e da alta rotatividade, 
Dino Ramos, sócio da casa, 
diz que foi criado um proje-
to de treinamento de reten-
ção de funcionários, com o 
objetivo que essa rotativida-
de diminua nos próximos 
anos”, afirma Ramos.

O Empório do Nono e 
a Espósito Pizzaria efeti-
varam diversos funcioná-
rios neste ano. Porém, eles 
ainda têm vagas em aber-
to para garçom, cozinhei-
ro e estoquista.

to para a economia das ci-
dades, como na geração de 
empregos, mesmo com as 
dificuldades para manter 
os pagamentos e contas em 
dia”, diz André Mandetta, 
presidente da Abrasel (As-
sociação Brasileira de Ba-

res e Restaurantes) Regio-
nal Campinas.

Ele lembra, como uma 
das dificuldades, que em 
junho o setor registrou 
queda de 0,7% no volume 
de vendas, segundo da-
dos do Índice de Ativida-

de Econômica Abrasel-Sto-
ne. “A maioria dos bares e 
restaurantes também ainda 
não se recuperou totalmen-
te dos prejuízos oriundos 
da pandemia e muitos ain-
da estão inseridos no Per-
se (Programa Emergencial 


